EDITORIAL

TENDENCIAS DE LA INVESTIGACIÓN SOBRE EL CUIDADO DE ENFERMERÍA^a

Ana Luísa Petersen COGOb, Maria da Graça de Oliveira CROSSETTIc

La investigación sobre el cuidado de enfermería posee una larga trayectoria que acompaña a su profesionalización desde Florence Nightingale, considerándose "Notas sobre la enfermería" un marco en las publicaciones sobre el tema con sus múltiples desdoblamientos. Desde entonces, los enfermeros, comprometidos con la calidad de los cuidados realizados junto al paciente, sus familiares y la comunidad, han intensificado la producción de investigaciones, de reflexiones y de relatos de experiencias de sus prácticas de cuidados.

La Revista Gaucha de Enfermería tiene el privilegio de registrar un recorte de la evolución de las producciones científicas desarrolladas por la comunidad de enfermería nacional, en diferentes contextos, desde 1976. Es notorio que la expansión de esa producción fue marcada sobremanera por el desarrollo de los cursos de postgraduación y por el fomento a las investigaciones, aunque sean, aún hoy, cuantitativamente insuficientes para la atención de las demandas del área.

En este contexto se cuestiona cuales han sido las perspectivas y las tendencias de la investigación sobre el cuidado de enfermería publicadas en la Revista Gaucha de Enfermería. Primeramente, se buscó el entendimiento de lo que serían esas multiplicidades del cuidado en enfermería, concordando que posee como atributos el cuidado de individuos y de grupos de la concepción a la muerte; educar e investigar en el proceso de cuidar, en la educación permanente, en la formación de nuevos profesionales y en la producción del conocimiento; como también posee la dimensión administrativo-gerencial⁽²⁾.

A fin de conocer las producciones sobre el cuidado de enfermería publicados en la Revista Gaucha de Enfermería en los últimos cinco años (2005 a 2009), se procedió a la búsqueda de los artículos que utilizaron los descriptores cuidados de enfermería y enfermería.

Se Identificaron diecinueve artículos, cuyos autores eran procedentes de las más diversificadas Instituciones de Enseñanza de Brasil. Predominaron los temas gerencia en enfermería (ocho artículos), humanización del cuidado (tres artículos) y cuidado al niño hospitalizado (tres artículos). Sobre el tipo de artículos fueron dieciséis artículos originales, todos con abordaje cualitativo, dos reflexiones y un relato de experiencia.

Debe considerarse como limitaciones en los datos presentados el hecho de que la búsqueda ocurrió a partir de los descriptores indicados por los autores y fueron analizados los resúmenes de los artículos. Así, se puede inferir que algún artículo sobre el tema cuidado en enfermería pueda haber sido excluido de la búsqueda por no estar especificado como descriptor.

Se concluye que las producciones sobre el cuidado de enfermería en la Revista Gaucha de Enfermería son continuas y presentan el abordaje de temas que han sido explorados a lo largo de los últimos años reflejando el momento social-político-económico de la enfermería como disciplina. Así este pre supuesto se expresa en el presente ejemplar en el que se constata la publicación de artículos con temas diversificados dados los diferentes contextos en el cual el cuidado en enfermería viene siendo estudiado.

En este contexto hay como desafío la perspectiva de pensar críticamente el cuidado en enfermería con miradas que señalen prácticas (re)novadas que den retorno a la sociedad.

REFERENCIAS

- 1 Nightingale F. Notas sobre a enfermagem: o que é e o que não é. São Paulo: ABEn; 1989.
- 2 Pires D. A enfermagem enquanto disciplina, profissão e trabalho. Rev Bras Enferm [Internet]. 2009 [citado 2010 mar 14];62(5):739-44. Disponível em: http://www.scielo.br/pdf/reben/v62n5/15.pdf.

^c Profesora Asociada de la Escuela de Enfermería de la Universidad Federal de Rio Grande do Sul.

^a Texto elaborado a partir de la ponencia de igual nombre presentada el 16 de abril de 2010 en el Curso de Graduación en Enfermería del Instituto Metodista de Porto Alegre (IPA).

^b Profesora Adjunta de la Escuela de Enfermería de la Universidad Federal de Rio Grande do Sul.